

**Association AIDE-DEVELOPPEMENT A L'ENFANCE  
PAR L'EDUCATION ET LA SANTE (ADEES)**

2 Rue de Pouy  
75013 PARIS

**RAPPORT D'ACTIVITE - ANNEE 2023**

**1) AG / CA / BUREAU**

L'AG annuelle obligatoire s'est tenue le 24 mars 2023 et les membres du CA ont été désignés (7 personnes).

➤ **Deux réunions du CA** ont eu lieu :

- 3 février 2023
- le 24 mars 2023

➤ **Le bureau** a été élu par le CA du 24 mars 2023 sous la forme :

Présidente = Edith FAURE-MURET  
Secrétaire = Bertrand DOMENACH  
Trésorière = Françoise HAIBLET

Les membres du CA et du bureau ont communiqué/échangé à plusieurs reprises au cours de l'année tant sur la situation de notre association que sur la vie de l'école et ont pu prendre un certain nombre de décisions.

**2) ACTIVITE DE L'ANNEE**

➤ **L'école FOCUS HOMEVO**

**Les bâtiments construits** sont toujours occupés et l'école fonctionne. A la rentrée scolaire de septembre 2023/2024, l'effectif de l'école a dépassé 150 enfants.

Elle s'est enrichie de 2 salles de classe dédiées au primaire, avec une cour où ont été planté plusieurs arbres.

**Un embryon de bibliothèque** en 2022 avait été monté avec distribution d'un livre par élève auprès de la classe de CM2, qui semble avoir été appréciée.

L'expérience de lecture a été renouvelée pour la rentrée (2023/2024) avec la distribution d'un livre par élève en classe de CM2 (J-M LE CLEZIO « *Voyage au pays des arbres* ») offert par ADEES.

De petites revues ont été prêtées au CM1 : 16 exemplaires « *J'aime lire* » donnés par ADEES.

Une tentative a eu lieu pour numéroter et enregistrer les livres dont dispose l'école avec le projet de faire une petite bibliothèque par niveau et donc par classe lequel est demeuré sans suite pour l'instant.

**Deux ordinateurs reconditionnés** et chargés du système d'exploitation LINUX et de plusieurs applications pédagogiques ont été donnés à l'école ; ce qui porte à trois le nombre d'ordinateurs à l'attention des maitres(tresses). Les enseignants travaillent en binôme (CM1 + CM2, CE1 et CE2, CP et CI) pour s'en répartir l'utilisation. Les classes de maternelle n'en sont pas pourvues.

**Le jardin potager (800 m<sup>2</sup>)** a été remis en culture et alimente sporadiquement la cantine. Mais plusieurs difficultés subsistent (cf. en 3°).

#### ➤ **Auprès de l'association partenaire CADEA**

Au cours de l'année des échanges de nouvelles entre les deux associations ont eu lieu. Mais l'activité d'ADEES a été réduite conformément aux décisions prises pour l'année 2023.

#### ➤ **Rédaction et impression d'un ouvrage sur l'école/la méthode pédagogique d'Albertine AKPO**

L'attention des uns et des autres a été mobilisée par la réalisation d'un livre rappelant la genèse de l'association CADEA et de son idée d'ouvrir une école d'un genre différent en particulier en mettant l'accent sur le niveau de la maternelle.

Il s'est agi de recueillir les textes divers utilisés par l'école, de mettre par écrit tout le savoir-faire d'Albertine AKPO (directrice et fondatrice de l'association comme de l'école) et de décrire notamment toutes ses inventions en matériel pédagogique, de récupérer de la documentation éparse, de faire parler l'équipe pédagogique et de rassembler les contes rédigés par les enfants en les sélectionnant.

Ensuite, la maquette du livre a été faite puis imprimée.

Il en est résulté un livre de 170 pages portant un ISBN et déposé à la BNF : « *La méthode pédagogique d'Albertine AKPO – ECOLE FOCUS HOMEVO CADEA-Abomey* » avec une 1<sup>ère</sup> et une 4<sup>ème</sup> de couverture cartonnées.

Ceci n'aurait pu être possible sans l'aide d'un imprimeur qui a pris une partie des frais à sa charge et a assuré à l'ouvrage une belle présentation.

35 exemplaires ont été apportés à CADEA dont une dizaine distribuée à l'équipe pédagogique, le reste étant destiné aux différents acteurs à Abomey pour assurer la promotion de l'école et de sa spécificité.

#### ➤ **Voyage et mission au Bénin (novembre et décembre 2023)**

La présidente de l'association s'est déplacée à Abomey et a séjourné pendant 6 semaines en suivant quotidiennement la marche de l'école ainsi que chaque classe. Elle a participé à des cours et activités auprès des enfants et des enseignants.

Ce suivi a permis de cerner les difficultés auxquelles la structure est confrontée, d'identifier des dysfonctionnements et d'essayer d'apprécier l'aide que l'association ADEES pourrait apporter dans les années qui viennent :

- **Les bâtiments construits** depuis 2018 pour certains ont bien tenu, preuve s'il était besoin que la construction a été de bonne qualité.
- Pour les plus anciens (bâtiment central/maternelle), un rafraichissement sérieux des peintures murales serait à prévoir.
- **La cuisine** n'est pas vraiment fonctionnelle...Il a fallu créer une cuisine extérieure avec une cour, un appentis réaménagé et des fourneaux à l'ancienne et revoir aussi l'évacuation des eaux usées.
- **Les sanitaires (WC) à l'occidentale** sont mal utilisés par manque d'habitude de ce type de cuvette.
- **L'eau** pose toujours un problème en période sèche malgré les citernes et un accès au réseau d'eau potable.
- **L'aération des salles** pose également un problème car il fait trop chaud dans les pièces, sans qu'une solution soit trouvée. Et c'est néfaste au déroulement de la journée scolaire.
- L'école pour la partie ancienne n'est pas raccordée au réseau électrique et de ce fait les appareils électriques ne peuvent être utilisés (dont les ventilateurs).

\* \* \*

- **Le nouveau bâtiment dédié au « grand primaire »** (CE1/CE2/CM1/CM2) est sur une parcelle à côté de la précédente et il est entré en fonction dès la fin de sa construction en janvier 2023. Les salles de classe sont grandes, claires et aérées.
- **Cet espace ne bénéficie pas** pour l'instant d'un raccordement au réseau d'eau et au réseau électrique. CADEA s'en occupe.
- **Il n'est pas clôturé** par des murs et un portail.
- **Une expérience de toilettes sèches** avec des cabanes en bambous est menée avec difficulté (résistance à ce type de WC/ gestion des excréments). Elle est et sera poursuivie aussi longtemps que possible.

\* \* \*

- **Le jardin potager et pédagogique** est un des éléments fondamentaux de l'école tant pour la cantine que pour le parcours scolaire. Après une destruction des premières plantations l'année dernière, par les animaux et les voisins, la mise en culture a été relancée – légumes, arbres fruitiers, courges. Une palissade de bambous et divers matériaux a été érigée mais elle protège mal les cultures.

### 3) PROPOSITIONS D' ACTIONS POUR 2024

En fonction des problèmes et besoins identifiés sur place, nous avons plusieurs possibilités d'aide à apporter à l'école FOCUS HOMEVO :

- **L'espace dédié au primaire n'est pas clôturé** alors que c'est indispensable pour des raisons de sécurité en particulier. Le coût de construction de mur d'enceinte est élevé.  
L'édification d'un pan de ce mur avait été envisagé avec des pneus et une maquette avait été faite, mais l'idée n'a pas dépassé ce stade.
- **Il ne dispose pas de sanitaires dignes de ce nom pour 66 élèves (de primaire) et 4 adultes**, les 2 cabines de toilettes sèches étant insuffisantes.  
Compte tenu de la situation et de l'urgence – les enfants allant dans la brousse par manque de sanitaires - le bureau de l'association a choisi d'aider CADEA avec la construction de sanitaires traditionnels en dur pour un montant de 1133,00 euros ( envoyés donc en janvier 2024).
- **Il manque également des citernes pour recueillir l'eau de pluie** avec un système de gouttière et de tuyaux autour des salles de classe.
- **La situation est la même pour le jardin où l'arrosage est difficile.** Actuellement il se fait avec des bidons/jerricans et de l'eau prise sur le réseau d'eau potable ; ce qui revient trop cher. Il faudrait sans doute une citerne pour l'eau de pluie.
- **Pour le jardin également, il faut songer à une vraie palissade** avec des poteaux en bois . Nous avons le modèle mais pas le matériel, ni la main d'œuvre.
- Compte tenu du nombre d'enfants actuellement, les classes du « grand primaire » à la rentrée scolaire prochaine seront très « remplies ». **Un apatam dans la cour est nécessaire = à édifier d'ici septembre 2024.**
- **Le projet d'une bibliothèque avec quelques livres par classe** est excellent et réjouit les enseignants par avance. Il manque les meubles pour stocker les livres. ADEES pourrait participer à l'achat de ces meubles.

---

A Paris, le 26 février 2024

EDITH FAURE-MURET  
Présidente